

**Murcia**

Su suscripción: UNA peseta al mes

En el resto de España: 5 pesetas trimestre  
25 ejemplares 75 céntimos**El Liberal**

SE PUBLICA DIARIAMENTE EN MADRID-BARCELONA-BILBAO-MURCIA Y SEVILLA

Domingo 1.º de Septiembre de 1918

**Murcia**

Redacción, Oficinas y Talleres

I. CRÉDITO PÚBLICO, I

Número suelto 5 céntimos

EDICIÓN DE LA MAÑANA

**La España irredenta**

Se cretos a vosotros,

No sabemos que fiase, persigue los Gobiernos que desde hace mucho tiempo padecen España con querer llevar un secreto cosa que a todos los españoles importa como les importa la vida misma o la muerte.

Por eso lo gritamos. La conducta de los colegas madrileños en que han pasado por encima de la Constitución, la estupidez y dureza de verdadero patriotsimo, realizando un acto de cacería en las tierras opresoras de la ley.

Antes que la ecología de los Gobiernos, antes que a la farra representada por los políticos, está el pueblo, al que es preciso decir la verdad.

¿Qué culpa tiene el pueblo de que los Gobiernos sean los únicos responsables de todos nuestros males?

Si por este motivo se oponen los conservadores lleva un secreto que revela la confesión de esos trajes.

También actúan en dicho salón una monísima bailarina, Magda, hermana de Egmont, que cumple 18 años de edad y hace las delicias del respetable por su desenvoltura y gracia.

Ambos notables artistas cosechan grandes aplausos del público que llena en todas las secciones el espacio salón de Verano.—31 Agosto.

**MURCIA**  
CENTRO DE REGIÓN

Antiguamente fue capital de un reino. En su escudo ostenta siete coronas.

Se asienta a ambas orillas de un río de aguas ricas. Aguas ricas por su fertilidad, que vienen de montes poblados de bosques de donde recogen los humos y mantos; aguas ricas porque vienen de lugares altos y traen acumulada una gran cantidad de energía, desde sus orígenes hasta el mar, que son muchos cientos de metros de saltos de agua.

Hace unos veinte años se celebró un Congreso agrícola en Murcia; a él concursó Ossorio. Un grupo de hombres presentó el proyecto de un gran salto de agua mediante una desviación que restituiría integra toda el agua al cauce del río. Por rivalidad política se le hizo la oposición a aquello. ¿Qué tendrá que ver la rivalidad personal con estas cosas que son de todos? El proyecto fracasó. Si hubiese ocurrido lo contrario tendríamos en la provincia desde hace veinte años muchos miles de caballitos hidráulicos difundiendo luz y repartiendo fuerza. Industria, riqueza, progreso. ¡Por qué no se ha hecho esto! Tristeza de el pensarlo!

Murcia es el centro de una de las vegas más fértiles y dilatadas del mundo. Murcia es el centro de una red de carreteras de primer orden, con ferrocarril a Madrid y a Cartagena, a Alicante y a Andalucía, más los que se deben construir.

Murcia centro de región que con su provisión y la de Alcoy, y provincias de la de Almería como Vélez Blasco, Vélez Rubio, Marín, que aquí vienen sus aguas, tienen el mismo carácter, las mismas aspiraciones contemporáneas hoy en un ferrocarril que los une con Lorca. Y de esta región con Orihuela y todos sus pueblos el beneficio del Segura, que pliegan, sienten y quieren lo mismo que en Murcia.

Eso no puede ser; eso no puede tolerarse y por encima de esos propósitos, alzará el patriotismo del país, hasta ya de que vengas los únicos, res de la patria a convertirnos en preferencias de los que no deben tener otro juez ni otra causa que la propia.

Por eso aplaudimos el proceder de nuestro colegio madrileño que fundado las órdenes de los engañadores, se ha propuesto decir la verdad al pueblo, a costa de los intereses de los periodistas y a costa de la propia libertad.

Nuestros políticos, alucinados en el ambiente de la infamia y el engaño en que siempre vivieron, quieren seguir la faraónica hasta en los momentos mismos en que suenan en nuestros oídos los rumores de la tragedia, que se avecina.

El pueblo les pedirá cuentas luego en nombre de la dignidad de todos sobre lo que negocian en secreto como se negocian las cosas inconfesables.

**CARTAGENA**  
De la sesión municipal

En la última sesión municipal el concejal señor D. Lamo, lanzó acusaciones contra la Junta del Cementerio.

Habló del ilegal funcionamiento de dicha Junta y de otros extremos de la misma relacionados, que dieron lugar a que el público interviniere con vivaces manifestaciones de desaprobación para la votación bloquista, originándose en el salón de sesiones in-

mediato.

Los ministros de las primeras provincias españolas.

El nuestro litoral está el Mar menor, de gran porvenir.

Cartagena, ciudad, puerto, arsenal, plaza militar de primer orden, industrial, espíritu de cultura. Aguilas, Mazarrón y Torrevieja que también es murciana.

Tenemos mar y los ríos, las mon-

cides nos excedemos y muy lamentables.

Respecto de este asunto hemos de señalar como pueril el propósito de un diario local de la mañana que pretende darle caracteres transcontinentales de internacional.

No vale «colarse» de ese modo, se-flores caserolantes.

El señor Zamora, a propósito de un informe emitido por la comisión de Exposiciones, puso de relieve la importancia que para la higiene y salud de Cartagena tiene dar una solución definitiva al problema del alcantarillado.

Propuso el nombramiento de una comisión técnica y otra administrativa que entienda en el asunto, quedando acordado.

**Salon de Verano**

Ha debutado en este salón Egmont y Brise, excelente artista cartagenero que imita la perfección a las famosas estrellas de variétés.

Llegó un vestuario riquísimo y variado, causando la admiración del público por el suyo gusto que revela la confesión de esos trajes.

También actuó en dicho salón una monísima bailarina, Magda, hermana de Egmont, que cumple 18 años de edad y hace las delicias del respetable por su desenvoltura y gracia.

Ambos notables artistas cosechan grandes aplausos del público que llena en todas las secciones el espacio salón de Verano.—31 Agosto.

tales y las huertas, el sol y la fuerza, el hierro y el trigo, el café y la seda. Tenemos en nuestros hijos el valor y el talento. Entonces ¿por qué no somos un pueblo grande?

Tenemos una catedral con una torre que es quizás la mejor de España. Tenemos las esculturas de Saliceto, y por nuestras calles tortuosa y húmedas discurren artistas, poetas, filósofos; así, como se dice, es que los vamos todos los días, los tuteamos y nos parece poco, por esa fuerza inata de no ensalzar los méritos ciudadanos.

Los políticos de estos últimos tiempos nos han traído una Universidad, grupos de Escuelas, Graduados, un Conservatorio, un Centro Agronómico, una guardería que pronto puede ser numerosa si nos damos prisa a hacer cuartelos. Nos han hecho tantos, y nos van a hacer más. Bien pronto quedará conjurado para siempre el peligro de la inundación.

Todas estas cosas que llevamos escritas se las hemos oido decir el otro día a un político murciano ilustre y eminentemente alrededor del cual debemos agruparnos todos para ir en pos del ideal regional que es progreso para la Patria.

Pero para que la región progrese es preciso que comincien por trasformarse la capital; que abandona ese aire tristón y harsán de sus calles, de sus casas, de su vida medieval y agorera. Como medida de urgencia para que comencemos a transformarnos el espíritu público precisa abrir una Gran Vía. Una Gran Vía que para ello es demasiado la amada ciudad vieja. Por esa Gran Vía entrará la luz en Murcia y en ella respirará audiencia los murcianos.

De estas cosas nos hablaba el otro día un ilustre político murciano a quien el valor, la actividad y la audacia han llevado a los más altos lugares y al hablar de esto lo hacia con cariño y con fe. ¿Sabremos los demás murcianos hacernos cargo de la situación?

De estas cosas hablaba el alcalde de Murcia don Cesáreo Pérez María al hacerse cargo de la Alcaldía. De estas cosas ha comenzado a hacer el alcalde interino don José Pérez Mateos. Estos conservadores se han vuelto algo revolucionarios. Revolucionarios hasta el progreso ordenado, hacia el mejoramiento de la vida, hacia la riqueza regional.

Hay que elevar el presupuesto municipal de Murcia a tres millones de pesetas. Murcia ha sido capital de un reino, no por casualidad, sino porque es centro de una región que se basa así propiamente, y que le sobra vida para exportar a las demás regiones.

MUNOZ PALAO

NOTA.—El río Segura es uno de los ríos que más rápidamente tiene en el mundo. A éste se debió la violencia de sus inundaciones, pero éstas siguen también que tiene en su fuerza hidráulica considerable. Ni el Guadalquivir, ni el Ebro, ni el Mino. Ni el Ródano, ni el Po (estos dos últimos, aguas de los Alpes) tienen una pendiente tan pronunciada, tan rápida como el Segura.

**Los conflictos sociales**

POR TELÉGRAMA

**Los miserios de Cartagena**

Madrid 31.—A las 2.

Una comisión de miserios de Cartagena visitó a Osmo.

Le expuso al ministro sus reclamaciones.

Cambó convino con los comisionados en varios puntos esenciales.

Les anunció su propósito de legislar inmediatamente sobre el problema.

**Un manifiesto**

La Unión general de Trabajadores ha dirigido un manifiesto a todas las regiones protestando energicamente contra la acción del Gobierno en los sucesos de Badajoz.

Dijo el manifiesto que se ha empleado para la represión una forma inhumana y bárbara utilizando la fuerza armada.

**Denuncia de los peones**

La sociedad de Peones, ha denunciado al ministro de la Guerra, que, en las obras del ferrocarril Metropolitano trabajan soldados del regimiento de zapadores misaderos no prestatarios de realizar ejercicios prácticos convencionales para dicho organismo.

La empresa les concede un jornal

de seis reales por diez horas de trabajo, con lo cual perjudica a los obreros.

**TRÍPTICO**

LEMA: "La tierra es mudi y el mar habla," (MICHELET)

**TIERRA**

Del hombre cuna y sepultura inmensa en su perenne sólida estable se refleja lo eterno, lo inmutable que el mundo superior cifra y condensa.

El poder germinal a su vez extensa variedad presta rica y agradable que eleva el monte, tiende el llano amable y ornala con tapiz de fronda densa.

Del sol esposo en el pagano mito, nacida su amor pregonó como el grito que al hallarla Colón lanzó en la prora.

Y la llamamos madre, aunque sabemos que si de sus entrañas procedemos al fin, como Saturno, nos devora.

**MAR**

Vasto espejo ondulante que retrata la majestad de Dios, bella y grandiosa, y cuya inquieta fuerza portentosa persigue horizontes dilatados.

Sublime cuando el austro le arrebata o te aduerme la brisa perezosa, crisol te torna el día, y la medrosa noche patena nitida de plata.

Libre y feliz a tus orillas vivo oyendo tu canción jónar al viento que tienes la amplitud del pensamiento,

espumas y zafíz, nubes y alciones, naves viajeras cual mis ilusiones, matices sin rival, ecos sinuento...

**CIELO**

Sobre nuestro dolor hosco y sombrío, sobre las frentes que el pesar aferra, sobre el dorso cansado de la tierra, vuelve el cielo su luz y su rocio.

Despliega el tornasol de su avión donde el astral fulgor alumbra y yerra, y como pálid magico, desierta nuestra desesperanza y nuestro hastío.

Ya brilla en tormenta atronadora, ya la de otoño blanca la revista, ya te déré magnífica la aurora,

siente el hombre ser tú su único abrigo, porque siempre al alzar su triste vista el consuelo encontró de dar contigo.

ANDRÉS SOBEJANO

(Premio al tema 2.º en los Juegos Florales de Torrevieja).

**EL VERANO EN TORREVIEJA**

LEMA: **Fígaro**

En la quietud solemne de la mañana, por medio de los rastros amarillos, entre el verdor negro de los algarrobos y de los romerales, pasa

el sol, que se oculta en la noche.

Las cigarras interrumpen el constante vibrar de sus élitros, con los que marca el correr de los segundos en las pasadas horas estivales. Una vaca que rumia a la sombra de un paréntesis medio derruido, levanta la cabeza, y pone en el convoy su mirada perspicaz y soñolienta.

A su lado, una chiquilla, rompe la monotonia pajiza de los campos con el color encendido de su falda, que pasea a lo lejos una sombra amapola...

El tren no tiene el aspecto cansado y triste de esos trenes que arrastran a quienes no saben de su casa el pesado deber, o las exigencias de la estación.

Es una treva de fiesta que conduce esa abigarrada y alegra multitud que es el ambiente de las verbenas y de las corridas de toros. Es un tren de bailes.

Ha pasado por las huertas de Murcia y Orihuela de estéril verdor. Sobre puentes de hierro, ha cruzado el río Segura de aguas quietas, que sembra un lago enfermo que poco a poco fuese secando y destruyendo la fatal calentura de un sol de agosto.

En Alquerías ha visto unos marineros de azul robustez que, con sus uniformes blancos y sus gorras en las que se leen nombres de vapores de guerra, aguardan estóicos el correo de Cartagena.

En Orihuela el tren ha sido asaltado

do por una heterogénea multitud. En el andén, señoritas de noche reposado bajo la magistrua fastuosidad de sus sombreros... Niñas de trajes claros que hacen irrupción, entre risas y besos, en un directo de segundo... Un nutrido corro de sacerdotes, que alrededor del vagón de «Mataderos», despiden seguramente a semejante dignidad del Cabildo.

Un jovenzuelo estanco con aspecto de seminarista, compra en el kiosco de libros, no se qué forma de novela filológica de Amancio Pereda.

Luego, Albatera con su paisaje saltaroso y desolado de abanicos japo-sés; después Rojales, donde un guarda viejo, con su tarzana colgada al hombre izquierdo, recoge unos periódicos y se pierde lentamente en la roja senda de la piñata...

Los bañistas respiran el sol a pleno pulmón al aire salobre y fresco de los mares. Entre enormes montones de sal, que parecen pirámides de plata, y rodeadas de un campo sembrado de molinos de viento que hacen recordar los paisajes corsvantes de Mostiel, aparecen las casas de Torrevieja. Tras ellas, se marcha del humo negro de los vapores, el horizonte azul. Algunos palos de complicado cordel se balancean como péndulos invertidos en el telón difuso del cielo. Deabajo de todo esto, se advierte el mar que se hace público, esperando confiadamente no quedarse desierto la invitación hecha, dada la importancia del servicio de que se trata y los beneficios que su implantación habrá de reportar a los habitantes del término municipal.

Lo que se hace público, esperando confiadamente no quedarse desierto la invitación hecha, dada la importancia del servicio de que se trata y los beneficios que su implantación habrá de reportar a los habitantes del término municipal.

**ALICANTE****Derivaciones de un mitín**

Nuestros lectores conocen las primeras lamentables consecuencias del mitín llevado a efecto el sábado último en la Casa del Pueblo por la sociedad de obreros pasaderos «Luz del sol». Esta sociedad, como ya en otras informaciones hemos dicho, está dirigida a inspirada

lucionada la huelga del personal de los talleres de «El Tiempo».

Dicho establecimiento ha reaparecido hoy.

Dijo que el lunes próximo habrá a la huelga los obreros pasaderos.

Estos piden que no se prescinda de seguro de sus compañeros con motivo de la fabricación del pañuelo.

#### El diablo las carga

En Orihuela se hallaba jugando con una escopeta los jóvenes Encarnación González y Encarnación Martínez.

Creyendo que se hallaba descargada el arma Encarnación Martínez apuntó a Encarnación González con tan mala suerte que disparándose en aquel momento el arma vino a herir a la desgraciada muchacha.

Encarnación González murió en el acto.

Del hecho criticado el Juzgado.

#### Noticias

De su excursión a varios pueblos de la Altaza ha regresado nuestro distinguido amigo el presidente de la Junta de Obras del Puerto, don Federico Clemente.

La atención a que el calor es aún muy excesivo no se rezundaría las clases en las escuelas hasta el próximo día 9.

Nuestro excelente y muy estimado amigo el teniente alcalde don Santiago Soler ha sufrido una ligera operación quirúrgica, que le obliga a guardar cama.

Deseamos un rápido y completo restablecimiento.

Ha marchado a Madrid el distinguido jóven don Vicente Esteban.

— 31 Agosto.

## Conferencias telegráficas

### Firma de Marina

Madrid 31.

(Recibidas con retraso)

El rey ha firmado los siguientes decretos:

Disponeando que pase a situación de reserva el vicealmirante de la Armada don Ramón Estrada Catalán.

Concediendo el empleo de vicealmirante al contraalmirante don Pedro Vázquez Castro.

Disponeando que pase a situación de reserva el vicealmirante de la Armada don Ramón Estrada Catalán.

Concediendo el empleo de vicealmirante al contraalmirante don Pedro Vázquez Castro.

En el cargo de jefe de Jurisdicción de Marinas de la Corte y nombrando para eventuales al vicealmirante don Pedro Vázquez Castro.

En la propuesta de ascensos figura el capitán de fragata don Eliseo Sáenz, el de sorbete don Tomás Díaz Vázquez, el teniente de navío don Antonio Azorola y el alférez de navío don Federico Garrido.

#### Cuestión política

En las estrechas ministeriales se ha podido advertir durante todo el día de hoy cierta tranquilidad, batiéndose interpretado como síntoma de que las impresiones que tiene el Gobierno son mejores.

Interrogado un personaje de la situación al el Consejo adoptaría algún sonido de carácter gravísimo, replicó que eso sólo puede creerlo los totones y proponerlo los criminales.

#### Dice Romanones

Interrogado Romanones ha manifestado que no comprende el estado de laquietud en que se ha colocado la opinión porque no tiene fundamento alguno:

El país debe poner la mirada en la constitución del Gobierno y en sus actos se acredita que solo tiene una política exterior España y ésta es mantener la neutralidad más correcta y exquisita.

La opinión debe estar más atenta a la actuación del Gobierno que a las informaciones tendenciosas que publica cierta parte de la Prensa, la cual necesita apoyar a la invención para soliviantar los ánimos como si éste fuera su cometido.

Es muy triste haber tenido que apelar al régimen de la previa censura para imponer la prudencia en los comentarios y desmentir así la actitud del Gobierno de la guerra que realiza, encarnizada y sencillamente a la neutralidad.

El Gobierno tiene el deber de considerar que la vida de España no se interrumpe y no se interrumpirá.

La energía que ponga España para defender sus derechos no puede nadie interpretarla como actos de hostilidad.

Los franceses que desean el Gobierno es defender los intereses de la Patria para vivir en la mejor armoria con todos los belligerantes.

No saldremos de la neutralidad perfectamente correcta por nada ni por nadie.

En estos días nos preocuparemos del presupuesto y de otras muchas cuestiones de índole económica relacionadas con los presupuestos.

Los Gobernadores tendrán un carácter eminentemente económico.

Estoy seguro de que Alhucemas atenderá cuantas quejas y reclamaciones fundadas se formulen sobre el modo de ejercer la censura cuya función es indudablemente muy difícil, pero las deficiencias que existan serán corregidas.

## El subsecretario de Abastecimientos

El subsecretario de Abastecimientos ha dicho a los periodistas que se ha breve publicado el acta de Ventosa para circular dirigida a los gobernadores civiles y presidentes de sindicatos de trigo y harinas de todas las provincias para que permita la salida de trigo destinado al pago de rentas y arbitrios iguales.

Se ha elegido el comité central de harineros con los representantes de los sindicatos de provincias.

Por el litoral don Pedro Grau y don Ricardo Salazar.

Supuestos don Ernesto Ugalde y don Manuel Galindo.

Por el interior don Antonio Moro y don Ernesto Calvo; supuestos don Luis Gómez y don Mateo Silvela.

Se acordó que el Comité se reunirá mañana.

#### Los funcionarios civiles

Los empleados de Fomento están disgustados con motivo del aplazamiento de la ley de funcionarios civiles.

Aunque confían en la restitución de Cambó no les inspira igual confianza la gestión de la comisión de los 13 cuyo número dice que resulta fatídico para las familias de empleados de poco sueldo.

#### De Guerra

En el ministerio de la Guerra se espera una extensa firma procedente de Santander que abarca la combinación de altos mandos y platos a la reserva.

#### Temores de huelga

Durante todo el día han circulado insistentes rumores de que se la próxima semana se declarará en Madrid la huelga de oficios, como protesta contra el encarcelamiento de los subversivos.

Se afirma que también se ha dicho que el movimiento no son seguidos los elementos afines de defenciadas tendencias políticas.

#### Un incidente

En un cine célebre se ha registrado un desagradable incidente. Se ha contraído el exministro Alcalá Zamora, a quien un numeroso grupo de personas hispanas víctima de manifestaciones de asentada hostilidad y protesta por sus ideas germanófobas.

#### Periódicos secuestrados

Después de las denuncias de El Liberal y de «El Figaro» la policía secuestró las ediciones de ambos periódicos.

#### Desarrullamiento en Málaga.- Heridos

Una treva mercancías de Málaga, al llegar a Bobadilla entró equivocadamente en una vía muerta y chocó con dos máquinas que traía otro tren mercancías recién llegado de Granada.

Descarrilaron varios vagones, quedando las máquinas destrozadas.

El maquinista Francisco Garrido resultó herido gravísimo, falleciendo poco después.

El jefe de estación Francisco Martínez Torres se halla grave; el fogonero José Guzmán y el guardafreno Manuel Gómez también heridos.

Otra máquina condujo a los heridos a Antequera donde se les trasladó al Hospital.

Acudieron inmediatamente los jeffes y el personal subalterno.

Ha quedado expedita la vía reabriendo los servicios.

#### Los sucesos de Lugo

Los comercios siguen cerrados, temiéndose nuevos ataques.

También sigue cerradas las fábricas y talleres, como protesta contra los registros domiciliarios que practica la policía para recuperar los víveres procedentes de los comercios asaltados, declarando la huelga general los obreros.

Una comisión visitó al gobernador prometiéndole éste que cesarían los registros y que prohibía absolutamente la exportación.

Ha enviado guardia civil en automóvil al pueblo de Rubia donde fueron también asaltados los comercios.

#### Noticias de Santander

En la noche de Rubio se celebró el acto de la colocación de la primera piedra para el edificio destinado a Museo y Biblioteca municipal.

Asistieron el rey y los infantes Carlos y Luisa, el príncipe Gozaro, Ayuntamiento, autoridades y representaciones de varias entidades.

El ray fué muy aplaudido.

Una compañía del regimiento de Vizcaya le rindió honores.

El ray marchará mañana a San Sebastián en automóvil. El dia 2 irá a Bilbao y después asistir a Congreso de las Diputaciones Vascas en Oñate.

#### Noticias de San Sebastián

En sesión de la Diputación se ha acordado consultar la opinión al país respecto a la actitud del ministro de Hacienda sobre el impuesto de utilidades.

Después se pondrán de acuerdo las Diputaciones hermanas.

Estuvieron hoy en Palacio el embajador de Alemania con su familia y el alcalde.

Ha regresado a Madrid el director de Administración local Lledó.

## Laboratorio Guillamón ANÁLISIS CLÍNICOS

San Agustín, núm. 2, Madrid

Anuncios por palabras. (Véase 4.º placa).

Por dar faltas en el peso ha sido denunciado el vendedor de uva José Hernández Moreno.

Acompañado de su familia ha regresado de la Rivera, haciendo cargo de sus servicios, el jefe de la guardia municipal, nuestro querido amigo don Eusebio Lacárcos.

Licor del Polo Verdadero vacuna de la boca. Usándolo a diario, jamás se sufre dolor de muelas. Frasco, 1,50 pesetas.

Ha sido pedida la mano de la señorita Asunción Closa Cañada, para el joven don Francisco León Calvo.

La boda se celebrará en breve.

#### La entrega de barcos

La Presta comunica la entrega de los barcos alemanes a los holandeses.

Preguntó el box esta concesión pretende Alemania crear un pretexto que le permita negociar con España su soberanía ante las decisiones del Gobierno del Madrid.

#### Compatibilidad

Los enfermos del tubo digestivo, pueden usar a la vez que el bicarbonato de soda y aguas minerales alcalinas, el Elixir Estomacal de Sáiz de Carlos, pues son compatibles.

#### Ha regresado de Torrevieja donde ha permanecido una temporada nuestro querido amigo el joven don Antonio Fuentes Fuertes con objeto de continuar en esta sus estudios.

Ha regresado de Santander la banda de música de los huérfanos y asilados de la Casa Misericordia.

Hicieron su entrada en la capital tocando escogidas piezas de su extenso repertorio.

Los pequeños músicos fueron aplaudidos durante el trayecto.

El box ha remitido seis bonos de los que se han dividido entre los boxeoadores.

Ha regresado de Santander la banda de música de los huérfanos y asilados de la Casa Misericordia.

Ha regresado de Torrevieja la banda de música de los huérfanos y asilados de la Casa Misericordia.

Ha regresado de Santander la banda de música de los huérfanos y asilados de la Casa Misericordia.

Ha regresado de Santander la banda de música de los huérfanos y asilados de la Casa Misericordia.

Ha regresado de Santander la banda de música de los huérfanos y asilados de la Casa Misericordia.

Ha regresado de Santander la banda de música de los huérfanos y asilados de la Casa Misericordia.

Ha regresado de Santander la banda de música de los huérfanos y asilados de la Casa Misericordia.

Ha regresado de Santander la banda de música de los huérfanos y asilados de la Casa Misericordia.

Ha regresado de Santander la banda de música de los huérfanos y asilados de la Casa Misericordia.

Ha regresado de Santander la banda de música de los huérfanos y asilados de la Casa Misericordia.

Ha regresado de Santander la banda de música de los huérfanos y asilados de la Casa Misericordia.

Ha regresado de Santander la banda de música de los huérfanos y asilados de la Casa Misericordia.

Ha regresado de Santander la banda de música de los huérfanos y asilados de la Casa Misericordia.

Ha regresado de Santander la banda de música de los huérfanos y asilados de la Casa Misericordia.

Ha regresado de Santander la banda de música de los huérfanos y asilados de la Casa Misericordia.

Ha regresado de Santander la banda de música de los huérfanos y asilados de la Casa Misericordia.

Ha regresado de Santander la banda de música de los huérfanos y asilados de la Casa Misericordia.

Ha regresado de Santander la banda de música de los huérfanos y asilados de la Casa Misericordia.

Ha regresado de Santander la banda de música de los huérfanos y asilados de la Casa Misericordia.

Ha regresado de Santander la banda de música de los huérfanos y asilados de la Casa Misericordia.

Ha regresado de Santander la banda de música de los huérfanos y asilados de la Casa Misericordia.

Ha regresado de Santander la banda de música de los huérfanos y asilados de la Casa Misericordia.

Ha regresado de Santander la banda de música de los huérfanos y asilados de la Casa Misericordia.

Ha regresado de Santander la banda de música de los huérfanos y asilados de la Casa Misericordia.

Ha regresado de Santander la banda de música de los huérfanos y asilados de la Casa Misericordia.

Ha regresado de Santander la banda de música de los huérfanos y asilados de la Casa Misericordia.

Ha regresado de Santander la banda de música de los huérfanos y asilados de la Casa Misericordia.

Ha regresado de Santander la banda de música de los huérfanos y asilados de la Casa Misericordia.

Ha regresado de Santander la banda de música de los huérfanos y asilados de la Casa Misericordia.

Ha regresado de Santander la banda de música de los huérfanos y asilados de la Casa Misericordia.

Ha regresado de Santander la banda de música de los huérfanos y asilados de la Casa Misericordia.

# LA CUESTIÓN INTERNACIONAL

## MOMENTOS DE GRAVEDAD

Otro barco español torpedeado por un submarino alemán.—Se celebra Consejo de ministros, despertando gran expectación.—Datos duros sobre el torpedeo.—Lo que dicen los ministros.—El Consejo acuerda incautarse de los barcos alemanes anclados en nuestros puertos.

POR TELÉFONO

## La primera noticia

Madrid 31.—A las 6 h. (Urgente). Un submarino alemán ha torpedeado y hundido el vapor *Captiol* (*Axperimentadis*), de la Marina de Bilbao.

Gran expectación  
POR TELÉGRAFO

Madrid 31.—A las 11 h. A las ocho de la tarde se reunió en la Presidencia el Consejo de ministros.

Este despertó gran expectación por la importancia que entraña las graves dificultades del presente momento internacional.

Antes del Consejo.—Gestión de los periodistas

Entre los periodistas se conocía el telegrama que daba cuenta del nuevo torpedeo.

Aumentaba la curiosidad al saberse la existencia de la entrevista celebrada entre Dato y Maura a primera hora de la tarde, a cuya salida el ministro de Estado manifestó que se había referido a este asunto.

Cuando los reporteros llegaron a la Presidencia creyeron podían interrogar a Dato sobre el suceso del día, pero con gran extrañeza supieron que el ministro se hallaba hacia largo rato en el salón donde había de celebrarse el Consejo.

Muy contrariados, empezaron sus trabajos informativos interrogando a los ministros que fueran llegando, no sin haberle antes rogado al secretario del ministro de Estado que dejara hablar con él.

## Lo que dice Maura

El primero en acudir al palacio de la Castellana, fue el presidente del Consejo.

Entonces se vio, el desorden de su suyo, zorronando por los periodistas, los cuales le interrogaron con ansiedad.

## Maura, dijo:

—Nada nuevo tengo que decir a ustedes. Hoy—añadió—continuaremos la labor que emprendimos en la sesión de ayer.

Como la materia sobre que trágicamente traté es muy grande y larga, seguiremos su examen en Consejos sucesivos.

—¿Estáis ustedes mucho tiempo revisando?—preguntó un periodista.

## El presidente contestó:

—Sí; el Consejo de esta tarde será de larga duración. Prácticamente, terminaremos a la misma hora de ayer.

Probablemente—continuó—lo suspendemos cuando en uno de los sucesos encontramos un punto de aprieto.

Y seguidamente penetró en la Presidencia, despidiéndose amablemente de los reporteros.

Dato y los periodistas.—Confirmación del torpedeo.

Mientras el presidente hablaba con los periodistas, Dato tuvo conocimiento por mediación de su secretario de que aquéllos deseaban hablar con él.

Accedió gustoso, e inmediatamente después de entrar Maura, salió él al zaguán para dirigirse a disposición de los oficinas de la Presea.

Entonces leyeron un radiograma de Londres participando que en la costa de Irlanda ha sido torpedeado el vapor español *Axperimentadis*, el cual se dirigía a España con carga de carbón.

## La Nota oficial del Consejo

Madrid 1.—A las 8 md. El Consejo terminó a las nueve de la noche.

La Nota oficial facilitada a la Presea, dice así:

«El ministro de Estado ha dado cuenta de haber recibido la noticia del torpedeo del vapor *Axperimentadis*, de la matrícula de Bilbao,

que había salido de Inglaterra dirigido de carbón para España y de que había reclamado telegráficamente la oportuna información para después de recibir cumplir el acuerdo adoptado el día 10 de Agosto.

Se ha acordado convertir en departamento ministerial la Comisión de Abastecimientos.

El ministro de Fomento dio cuenta de los reiterados requerimientos de las compañías ferroviarias para que el Gobierno se preocupe de la situación cada día más difícil que las crea el aumento exorbitante de gasto, hasta el punto de que en el primer semestre de este año los ingresos de la explotación y la situación no les permite hacer nuevas concesiones al personal ferroviario.

Dato replicó:

—Eso no es exacto. Pueden ustedes desmentirlo terminantemente.

Terminó el ministro su conversación confirmando que el Consejo sería de duración larga.

Después fueron llegando los demás ministros.

El Consejo ha acordado que el ministro de Fomento formula una petición y que ésta sea examinada por el Consejo para que pueda servir de base a la presentación de un proyecto a las Cortes.

El ministro de la Gobernación dió cuenta de que muchas publicaciones no someten sus trabajos a la previa censura, contrariando una disposición, con lo cual se crea un estado irrisorio de dignidad entre los periódicos y se burla la ley de 7 de Junio último.

El Gobierno estudia los medios más convenientes para superponer gubernativamente las publicaciones que puedan comprometer la neutralidad de España con noticias, jirones o comentarios no autorizados por dicha censura y que se refieran a política exterior, y acordó la suspensión temporal de la garantía consignada en el número 1 del artículo 18 de la Constitución.

Espera, confiando en el patriotismo de la prensa, no versa en el caso de tener que aplicar esta medida que, altos deberes para la defensa del interés público, le han obligado a adoptar.

El ministro de Marinas leyó un proyecto de decretos reorganizando los estudios de los alumnos libres en la Academia de Ingenieros Navales y dando facilidades para que puedan adquirir así esa especialidad los ingenieros de otros ramos de construcción.

Se comenzó el estudio de la norma formulada por la Comisión del ministerio anexo del cumplimiento de la ley de funcionarios.

Lo que dice Maura

Al ver a los numerosos periodistas que esperaban a la salida del Consejo, Maura manifestó que no había motivo de alarma.

Dijo que el Consejo continuará el lunes a la misma hora.

Así que Cambó irá a Covadonga para acompañar a los Reyes.

## Comentarios

Después del Consejo de anoche se había pacificado bastante los espíritus.

Se comentaba favorablemente la prudencia de los acuerdos del Gobierno aplazando la ejecución de otro hasta completar la información de lo ocurrido en el hundimiento del vapor *Ceraza*.

Posteriormente la noticia del nuevo torpedeo ha vuelto a encender las pasiones.

Se dice que el Gobierno se apresurará a adoptar acuerdos.

## Esperando informes

El Gobierno espera recibir durante el día de mañana informes del oficial español en Cardiff.

Da su resarcimiento mañana, probablemente el lunes, antes de la hora del Consejo, estaría en Madrid estos informes que servirán para justificar el acuerdo que se adoptó.

## La Comisión de Cartagena

POR TELÉGRAFO

## Conferencia con Maura

Madrid 31.—A las 11 h. Antes de empezar el Consejo, la Comisión de ministros de Cartagena conferenció con Maura para solicitar su intervención en favor de las gestiones que vienen realizando.

Maura recibe a los comisionados.—El asunto es complejo.—Impresión pesimista

Madrid 1.—A las 1 m. Maura recibió a los comisionados ministros de Cartagena acompañados por el gobernador de Murcia.

El presidente del Consejo escuchó atentamente la reclamación de que lo dieron cuenta por la actitud que ha adoptado Cambó.

Maura ha contestado que el asunto es complejo y requería un detallado estudio.

El Gobierno ha dedicado atención preferente haciendo con este motivo la reforma de la legislación minera.

Les ofreció el concurso del Gobierno y alegó la actitud correcta de los obreros en la última huelga.

Felicitó al gobernador por su acertada gestión.

Los obreros no ocultan la impresión pesimista y el efecto que producirá en sus compañeros el resultado negativo de sus gestiones por no haber conseguido nada en concreto.

Dijo que la crisis de las subvenciones agudiza de la tiranía de la situación y temen que se llegue a la huelga general por imposibilidad de costear a las masas canadas de las dificultades de la vida que impone la intromisión y el egoísmo de los patronos.

La última gestión la harán ante el ingeniero del ministerio de Fomento señor Villaseca para tratar del asunto de la hidroeléctrica.

Los comisionados saldrán para Cartagena mañana noche.

## BARCELONA

POR TELÉGRAFO

## A trabajar

Madrid 1.—A las 1 m. En Barcelona han entrado al trabajo todos los obreros, excepto los de

## EL SELLO INSTANTÁNEO YER

Cure en 5 minutos el DOLOR DE CABEZAS

EL SELLO YER cura Jaquecas.

EL SELLO YER cura Dolores Reumáticos.

EL SELLO YER cura la Grippe.

EL SELLO YER cura Dolores de Oídos.

Caja con un solo sello, 50 cént.

Caja con 12 sellos, 1 peso, 25 cént.

Se vende en todas las Drogas Farmacéuticas y Droguerías.

EL SELLO YER cura Célico.

EL SELLO YER cura Dolores Musicales.

EL SELLO YER cura la Gota.

EL SELLO YER cura Dolores Nerviosos.

## PLAZA DE TOROS DE MURCIA

## GRAN CORRIDA EXTRAORDINARIA

para el día 8 de Septiembre de 1918, a las cuatro y media de la tarde

## SEIS TOROS DE VICENTE MARTINEZ

## MATADORES

*Joselito-Saleri-Fortuna*

Entrada general, 5 pesetas.—Media entrada para señoras, niños y militares, 3 pesetas.

## ESTOMAGO

Usted padece del APARATO DIGESTIVO

porque no conoce los efectos curativos de los COMPRIMIDOS ESCOBAR LOPEZ.

Pídase en Farmacias y Centros de Especiales.

## CLÍNICA EXCLUSIVA

PARA ENFERMEDADES DE LA GARGANTA MARÍZ Y SIBOS

D. PEREZ MATEOS

ESPECIALISTA SAN NICOLAS 25

MURCIA

## CLÍNICA EXCLUSIVA

PARA ENFERMEDADES DE LA GARGANTA MARÍZ Y SIBOS

D. V. VENERO SPEDIS

ESPECIALISTA A. P. MURCIA

MURCIA

## Hotel Reina Victoria

La Dirección del Hotel Reina Victoria, de Murcia, le anuncia haber empezado las obras de instalación para la calefacción central a vapor, como la de otras importantes mejoras, en beneficio de su distinguida clientela.

## BANCO DE CARTAGENA

Capital completamente desembolsado 10.000.000 de pesos

CASA CENTRAL EN MADRID

SUCURSALES: Cartagena, Murcia, Sevilla, Almería, Huelva, Cádiz, Jerez, Aguilas, La Unión, Orihuela, Gata, Caravaca, Melilla, Algeciras, Totana, Yecla.

Realiza toda clase de operaciones de Banca en las condiciones más económicas

y abona a las cuentas corrientes los intereses siguientes:

Cuenta corriente a la vista. 100 cént. por 100 anual

a un mes. 120 cént. por 100 anual

a dos meses. 130 cént. por 100 anual

a tres meses. 140 cént. por 100 anual

a seis meses. 150 cént. por 100 anual

un año. 160 cént. por 100 anual

Caja de Ahorros

## SAN JUAN BAUTISTA

COLEGIO DE 1º Y 2º ENSEÑANZA

Dirigido por D. José Sánchez Buendía

Este acreditado Centro de Enseñanza que por las condiciones del local y competencia de sus profesores, puede competir con los primeros de sus similares, abre sus clases el día 1º de Septiembre.

Se admiten alumnos internos, medio pensionistas, permanentes y externos.

Para más detalles, pidan Reglamentos a la Dirección.

## CARIDAD

Plaza de la Trinidad, 8, bajo, frente al Museo, implica a caridad una mujer enferma grave, con dos b

## Espectáculos

EL BRILLANTE.—Debut de la can

zo cantante M. Pérez Martínez.

